

Je vous propose de nous arrêter aujourd’hui sur les 3 paraboles de l’Evangile : « guide aveugle », « disciple et maître », « paille et poutre » en concluant ensuite : « chaque arbre se reconnaît à son fruit ».

Un aveugle peut-il guider un autre aveugle ? Ne tomberont-ils pas tous deux dans un trou ?

Voici une parabole extrêmement courte, une sorte de proverbe. Nous remarquons sa forme interrogative. Jésus ne répond pas à notre place. Il provoque notre propre prise de conscience. Dans le passage parallèle en St Matthieu, cette remarque était destinée à mettre en garde contre les pharisiens qui prétendaient « guider » les autres. Luc, lui, pense davantage aux chefs des communautés chrétiennes naissantes.

La parole de Jésus sur les « guides aveugles » qui prétendent conduire les autres peut s’appliquer à nous tous, car chacun, dans un domaine ou un autre, nous avons cette responsabilité de « guider » : une famille, une équipe, une association, une EAP, une UP...D'où les questions que nous devrions nous poser :

Quelle est ma responsabilité ? De qui ai-je la charge ? Suis-je compétent ? Suis-je lucide ? Est-ce que je vois clair ?

Le disciple n'est pas au-dessus du maître ; mais celui qui est bien formé sera comme son maître.

Une autre courte parabole qui découle directement de la précédente : le maître et le disciple. Pour être clairvoyant, pour être un bon guide, un bon responsable, il faut avoir été formé par un bon maître.

Aujourd’hui nous ne sommes plus au temps de la tradition orale et nous avons beaucoup perdu de cette relation de maître à disciple ...et à juste titre celle-ci suscite même de la méfiance ! En effet, ces temps où les scandales surgissent de toutes parts, cette relation nous fait vite penser aux dérives de l'emprise du maître sur le disciple ! Les Père Marie-Dominique et Thomas Philippe, Jean Vanier, Abbé Pierre et bien d’autres en ont été des acteurs qui hélas, ont jeté le discrédit sur tout le bien qui avait fait leur réputation...

Autrefois pourtant, apprendre passait par la fréquentation de l’enseignant quitte à en adopter son mode de vie. Le Christ ne demande rien d’autre à ses disciples quand il demande de le suivre...En effet, avec Lui, il ne s’agit pas d’un partage de

Connaissance, mais d'une conversion qui passe par un changement de notre manière de vivre.

Notre époque est caractérisée par un accès facile à l'information nous permettant de choisir nous-même nos lectures, nos sources d'information et nos fréquentations. Cette autonomie présente le danger soit de désirer rester notre propre maître soit de déléguer ce pouvoir par tous nos clics d'acceptation lors de nos recherches sur internet par exemple.

« Mais celui qui est bien formé sera comme son maître »

L'actualité de cette phrase de l'Evangile devrait ici nous interpeller et la question qui suit serait, mais qui donc est mon maître ou qui donc sont mes maîtres ?

La paille et la poutre

Cette parabole est devenue légendaire. Nous sommes tous tentés de dire « et c'est bien vrai » ...en pensant aux autres. Jésus nous demande ici de nous remettre en cause, de nous convertir nous-mêmes avant de chercher à convertir les autres sans pour autant remettre en question la correction fraternelle parfois indispensable.

« L'arbre se reconnaît à son fruit » !

En guise de conclusion, voici une 4^{ème} parabole ! Jésus est un réaliste : c'est aux actes réels qu'on juge un homme comme un arbre à ses fruits et non aux belles intentions ou déclarations. L'homme moderne se caractérise comme soucieux d'efficacité, Jésus aussi ! Mais il insiste pour que l'intérieur corresponde à l'extérieur.

Si cette parabole peut être en même temps la conclusion de tout ceci, c'est parce qu'elle ramène les 3 paraboles qui précèdent à l'essentiel : porter du fruit. C'est là-dessus que nous sommes et serons tous jugés.

Amen !